
 27  апреля в МО Коломяги состо-
ялось торжественное мероприятие 
в честь Дня памяти погибших в ради-
ационных авариях и катастрофах. 
Со словами благодарности и наилуч-
шими пожеланиями выступили пред-
седатель региональной общественной 
организации инвалидов Приморского 
района Санкт-Петербурга Союз «Чер-
нобыль» Анохин Геннадий Александро-
вич и депутат Муниципального Совета 
Наконечная Татьяна Александровна.

 25  апреля в муниципалитете про-
шло торжественное награждение 
участников и победителей конкурса 
рисунка «В гостях у зебры», направ-
ленного на профилактику детского 
дорожно-транспортного травматиз-
ма. В конкурсе приняли участие более 
100 ребят. По итогам голосования 
были выбраны 3 лучшие работы. Их 
авторы разделили призовые места.
1 место заняла Паул Эльвира,
2 место – Пахоменко Василиса,
3 место – Максименко Даниил.
Все участники конкурса получили 
памятные призы и грамоты. Церемонию 
награждения провели заместитель Гла-
вы МО Коломяги Владимир Иванович 
Когут и депутат Муниципального Сове-
та Елена Николаевна Кузнецова.
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КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Ко Дню Победы Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
и Всероссийское общественное движение «ВОЛОНТЕРЫ ПОБЕДЫ» про-
водят традиционную акцию «Подарок Ветерану». Ее цель – оказать вни-
мание участникам и инвалидам Великой Отечественной войны, наве-
стить и поздравить их с наступающим праздником

Ветеранов поздравляли депутаты Муниципального Совета МО Коло-
мяги: Владимир Иванович Когут, Владимир Дмитриевич Крылов, Елена 
Юрьевна Степанова, Татьяна Александровна Наконечная, Елена Никола-
евна Кузнецова, Андрей Юрьевич Рачковский.

ПОД АРОК ВЕ ТЕРАНУ

79 ЛЕТ НАЗАД НАША СТРАНА УЗНАЛА НОВОСТЬ, 
КОТОРУЮ ЖДАЛА И ВСЕМИ СИЛАМИ  

ПРИБЛИЖАЛА ПОЧТИ ЧЕТЫРЕ ДОЛГИХ ГОДА.   
НОВОСТЬ О ПОБЕДЕ.

Тогда, ночью, стальным голосом Юрия Левитана  
по радио прозвучали слова: «Говорит Москва!  

Работают все радиостанции Советского Союза! Война окончена! 
Фашистская Германия полностью разгромлена!».

С огромным ликованием встретил наш народ это сообщение. Люди плакали, 
выходили на улицы, обнимались и пели песни.

С тех пор наш народ – народ-победитель. День Победы – священный праздник. 
С ТЕХ ПОР МЫ – ТЕ, КТО МЫ ЕСТЬ.

И мы остаёмся такими: сегодня снова побеждаем нацизм на полях сражений, 
защищаем русских людей, повторяем подвиг дедов и отцов.

Дорогие ветераны, дорогие ленинградцы-петербуржцы!  
Поздравляю вас с 9 мая! Вечная память павшим за Родину,  

низкий поклон ветеранам, слава – нашей стране!

Губернатор Санкт Петербурга А. Д. Беглов

Ко Дню Победы на улицах муници-
пального образования Коломяги 
прошла ежегодная уличная музы-
кальная акция «С Победой в сердце»

Депутат Муниципального Совета 
МО Коломяги Дмитрий Валерьевич 
Отсинг совместно с сотрудниками 
муниципалитета и ребятами из Моло-
дежного совета раздал георгиевские 
ленточки и поздравил участников 
Великой Отечественной войны.

Муниципальный Совет   
теперь в телеграм: 

t.me/mcmokolomyagi

ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ КОЛОМЯГИ WWW.MOKOLOMYAGI.RU   http://vk.com/mokolomjagi

С ПОБЕДОЙ В СЕРДЦЕ
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Самые теплые слова и поздравления в эти 
праздничные дни адресованы ветеранам Вели-
кой Отечественной войны. Праздничные акции 
сейчас проходят по всей стране. МО Коло-
мяги – не исключение: на Аллее Памяти (ул. 
Репищева, 19) сегодня звучат любимые песни 
военных лет в исполнении лауреатов Всерос-
сийских и международных конкурсов

Помимо концерта на Аллее памяти организованы 
выставка военной техники, мастер-класс по плете-
нию маскировочных сетей и угощение сладкой ватой 
всех желающих.

Открыли праздничную церемонию заместитель 
Главы администрации Приморского района Сира-
жутдин Джаруллаевич Шахманов и Глава МО Коло-
мяги Сергей Эдуардович Борисенко.

Сиражутдин Джаруллаевич произнес вступи-
тельное слово: «Уважаемые жители, позвольте 
Вас поздравить от имени Главы администрации 
Приморского района Никонорова Алексея Влади-

мировича. 9 мая для всех нас – особый праздник. 
Я очень горд, что наше старшее поколение смогло 
нам передать то чувство, с которым мы относимся 
к этому празднику. В наших сердцах День Победы 
занимает особое место, потому что наш великий 
российский дух победил огромное мировое зло. 
Наша задача – передать это нашим детям!»

«Дорогие друзья, в нашей стране нет празд-
ника важнее и трогательнее, чем День Победы. 
В этот день наши сердца переполняет особая 
гордость и особая признательность нашим вои-
нам, ветеранам, труженикам тыла – всем тем, кто 
отстоял нашу страну, подарил нам мир и свободу. 
Ценой своих жизней, неисчислимых жертв они 
сделали так, чтобы мы могли жить спокойно. Хочу 
в этот день пожелать ныне живущим ветеранам 
крепкого здоровья и долголетия! Вечная слава 
погибшим! С праздником!», – в своем выступле-
нии отметил Сергей Эдуардович.

Во время концерта на Аллее памяти были выса-
жены кусты сирени и кизильника в рамках между-
народной акции «Сад памяти». Главная цель такой 
акции – высадка 27 млн. деревьев в память о каж-
дом погибшем в годы Великой Отечественной 
войны. В посадке кустарников приняли участие: 
председатель общества Жителей блокадного 
Ленинграда МО Коломяги Галина Павловна Оси-
пова, Заместитель главы администрации При-
морского района Сиражутдин Джаруллаевич Шах-
манов, Глава МО Коломяги Сергей Эдуардович 
Борисенко, ВРИО Главы местной администрации 
МО Коломяги Елена Николаевна Царенкова.

Глава МО Коломяги Борисенко Сергей Эдуардо-
вич и заместитель Главы МО Коломяги Владимир 
Иванович Когут в торжественной обстановке награ-
дили победителей и участников ежегодного дет-
ского конкурса чтецов «В памяти поколений».

Победителями конкурса стали:
1 место – Сергеева Диана,
2 место – Инденко Миланья,
3 место – Лисенков Елисей.

Вечная память тем, кто не дожил до сегодняш-
него дня! И пусть никогда не высыхают слезы радо-
сти за этот день ни у одного поколения!

12 мая муниципальным образованием МО Коломяги была организо-
вана увлекательная экскурсия «Победный май» для наших юных жите-
лей. Ребята посетили танковый парк, где смогли окунуться во времена 
Великой отечественной войны

Ребятам провели увлекательную экскурсию, на которой им рассказали 
о подвиге советского народа, познакомили с техникой военных лет, пока-
зали, что же внутри у легендарного танка Т-34 и дали ребятам совершить залп 
из зенитного орудия. В конце экскурсии все желающие смогли прокатиться 
на БТР и конечно же отведать солдатской каши.

Автор – Венедиктова Светлана, житель Коломяг

ПРАЗДНИК НА АЛЛЕЕ ПАМЯТИ

ПОБЕ ДНЫЙ МАЙ НАШ ОКРУГ. ФОТО МЕСЯЦА
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После успешного прохождения 
заочного этапа конкурса, на защиту 
работ был приглашен студент фельд-
шерского колледжа Михаил Осипов, 
который презентовал фильм о нашем 
старейшем и всеми любимом депу-

тате, ранее возглавлявшем местную 
администрацию МО Коломяги, Влади-
мире Дмитриевиче Крылове.

В очном этапе приняли участие 
863 представителя из 73 регионов. 
Михаил Осипов награжден дипломом 
третьей степени, став победителем 
в номинации «Лидеры местного само-
управления».

Защита работы прошла на пло-
щадке Президентской академии 
(РАНХиГС).

Сотрудник Муниципального Совета 
Мария Александровна Легашова, 
как и все научные руководители, 
стала участником круглого стола, где 
получила благодарность за научное 
сопровождение и поддержку талант-
ливых молодых граждан, активно уча-
ствующих в изучении и сохранении 
истории родного края.

***
Уже черёмуха цветёт.

Проходит майская суббота.
Скворец закончил перелёт

И на газоне ищет что-то.

Ещё – не лето, но тепло.
С весной прощаюсь без ухмылки.

Блестит на солнышке стекло,
Разбитой осенью, бутылки.

Сидит на лавочке старик.
В руке дымится сигарета…

Знакомый дом, знакомый миг.
Я это раньше видел где-то.

Лежит собака в стороне
И стережёт тропинку к Раю.

И почему-то грустно мне,
А почему, не понимаю…

***
Ночью льёт и утром – тоже.

Люди мокнут до костей.
Будет лить весь день, похоже,

До вечерних «Новостей».

Нынче в мае сыровато,
Только в снах – жара и сушь,

А ведь были же когда-то,
В мае Праздники без луж.

Скоро дождик прекратится,
Зацветут в садах цветы,
Посмуглеют наши лица,
Плечи, бёдра, животы!

А сейчас нас дождь измучил.
Время – полночь, без пяти,

И на небе снова – тучи.
Снова в «Ленту» не пойти…

***
Над водой, в полёте низком,

Чайки белые кружат…
Под гранитным обелиском

«Неизвестные» лежат.

Здесь, в земле, зарыта рота.
Тут покой и им, и нам…

Их давно, когда-то, кто-то
Называл по именам.

«Неизвестные солдаты»,
Чьи-то павшие сынки.

Нет ни имени, ни даты –
Только ленты да венки

И крутой красивый берег –
Над извилистой рекой…
Нет ни шума, ни истерик,

Лишь – покой, покой, покой…

Свой День Победы  
так не встретив

Родился я в сорок втором,
Война была в разгаре самом.
Мы жили в доме вчетвером:

Сестрица, бабушка, я с мамой.

Отцу на фронт послали: «Сын
Родился!» – Он мечтал об этом.

«Теперь мужик я не один
В своей семье,» – писал ответом.

«На сына хоть разок взгляну,
Запомню я, что сердцу мило.

Вы посадите на сосну
Высокую,» – в письме шутил он.

«Поберегись. Живого ждем
Домой… Твои жена и дети»…

Навек заснул он мертвым сном
Под Сталинградом в сорок третьем,
Свой День Победы так не встретив.

Вошел в него во сне свинец
Ночного вражеского залпа…

Я говорил о нем «отец»,
И не назвал ни разу – «папа»…

Уже проклюнулась сирень,
Играл с мальчишкою-соседом.
Был мал, но помню этот день,

Наш долгожданный День Победы.

Вот и пришел конец войне,
Для многих день счастливый самый.

И было непонятно мне -
Рыдала горько, долго мама.

P.S: Это подлинная история моего 
покойного мужа.

Вот потому  
он и Бессмертный Полк

Струятся улицы людской рекой
Торжественно, но лёгкий гул не смолк.
За нас погибший родственник – герой,

Вот потому он и Бессмертный Полк.

Они за край родной легли в бою,
И каждый воин сделал всё, что мог.

От рабства Родину спасли мою,
Вот потому он и Бессмертный Полк.

Несут портреты внуки, сыновья.
Ведёт их всех любовь и память-долг.

Идущие – единая семья,
Вот потому он и Бессмертный Полк.

Поток людской – без края и конца,
Знамён Победы ветер треплет шёлк…

Передаётся сыну от отца,
Вот потому он и Бессмертный Полк.

Наталья Ивановна  
Пчелкина

С 17 по 19 апреля в Москве прошел очный этап VIII Всероссийского кон-
курса «История местного самоуправления моего края», проводимый АНО 
«Институт развития местных сообществ» при поддержке Государственной 
Думы Российской Федерации. Конкурс был посвящен Дню местного само-
управления – профессиональному празднику!

18 июня, в 13.00
Стихи над прудом. 

Приглашаем всех любящих поэзию на встречу в Коломягах, около Графского пруда. 
Мы хотим совместить солнце, зелень, смех детей и лирические стихи. И даже если вы 

совсем не помните, что писали Фет или Тютчев, мы возьмем с собой томики стихов 
любимых поэтов и прочтем такие знакомые строки:

Тут не одно воспоминанье, Тут жизнь заговорила вновь, – 
И то же в вас очарованье, И та ж в душе моей любовь!..

Может быть мы даже споем?

0+

25 июня, в 12.00
«Правда о Великой войне». 

Приглашаем на лекцию, посвященную 100-летию  
со Дня рождения писателя-фронтовика  

Василия Владимировича Быкова.

Участники мероприятия познакомятся с жизнью и творчеством автора, 
который воевал и был свидетелем трагических событий военных лет. Василь 
Быков описывал события войны, человеческие характеры правдиво, иногда 

жестоко, раскрывая психологию людей, оказавшихся перед выбором.

12+

     Вербная улица, дом 19, корпус 1                       417–41–44 

Н А   В С Е   М Е Р О П Р И Я Т И Я   Т Р Е Б У Е Т С Я   П Р Е Д В А Р И Т Е Л Ь Н А Я   З А П И С Ь . 

В   А Ф И Ш Е   В О З М О Ж Н Ы   И З М Е Н Е Н И Я !

Анатолий 
Маланов

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА

ЛИДЕРЫ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ
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Советский врач клялся «добросо-
вестно трудиться там, где этого тре-
буют интересы общества».

В современной версии клятва тре-
бует только «честно исполнять свой 
врачебный долг».

В советской присяге врач клялся 
беречь и развивать благородные 
традиции отечественной меди-
цины – из современной клятвы слово 
«отечественной» убрано.

Советский врач клялся руковод-
ствоваться интересами больного, 
а современный российский врач кля-
нется действовать исключительно 
в интересах пациента, т. е. не чело-
века, а субъекта права.

Советский врач клялся пронести 
верность присяге «через всю свою 
жизнь», «всегда помнить о высоком 
призвании советского врача», посвя-
тить врачебной деятельности «все 
знания и силы».

В современной версии клятвы 
врач – это профессия: врач прино-
сит клятву, «приступая к профессио-
нальной деятельности» (в советской 
присяге было к врачебной деятель-
ности), клянется «постоянно совер-
шенствовать свое профессиональное 
мастерство» (в советской присяге кля-
лись «постоянно совершенствовать 
свои медицинские познания и врачеб-
ное мастерство»).

И главное – это вопросы нрав-
ственности. Советский врач клялся 
«во всех своих действиях руковод-
ствоваться принципами коммуни-
стической морали» – из современ-
ной версии клятвы вопросы морали 
и нравственности просто убрали.

При Советской власти существо-
вало государственное распределение 
выпускников.

Сегодня, по экспертным оценкам, 
около трети выпускников медицин-
ских вузов уходят работать в смежные 
сферы или меняют род деятельности.

Молодежь уходит в фармацевтику, 
медицинские продажи, совмещают 
работу в государственных клиниках 
с частной практикой. Лучшие уез-
жают за границу. Ежегодно из меди-
цинских вузов выпускаются минимум 
35–36 тыс. человек, а в профессию 
приходят 2–3 тыс.

В результате по данным Голико-
вой сегодня не хватает 30 тыс. врачей 
и 50 тыс. медицинских сестер.

Профессия врача была одной из 
элитных в пору социализма. Сегодня, 
когда медицинскую помощь превра-

тили в услугу, с врачом стали разгова-
ривать, как с коммерсантом: ушло ува-
жение и изменился социальный статус 
того, от кого зависит жизнь и здоровье 
наших граждан.

В СССР главенствовали четыре 
основных принципа в организующейся 
тогда системе здравоохранения:

• Медицина должна была носить 
государственный характер.

• Медицина должна иметь профи-
лактическое направление.

• Медицина должна была привле-
кать население для активного участия 
в охране общественного здоровья.

• Медицина должна была пропа-
гандировать необходимость единства 
научной медицины и здравоохрани-
тельных профилактических мер.

В области высшего медицинского 
образования новшеством было то, что 
с 1930 г. все медицинские факультеты 
страны отделились и стали медицин-
скими институтами.

За годы 1-й пятилетки (1929–32) 
затраты на здравоохранение и физи-
ческую культуру выросли по срав-
нению с 1913 почти в 4 раза. Числен-
ность врачей к 1940 увеличилась почти 
в 6 раз, средних медицинских Работ-
ников – более чем в 10 раз, коечный 
фонд – в 3,8 раза.

В годы Великой Отечественной 
войны 1941–1945 все усилия здра-
воохранения были сосредоточены 
на помощи больным и раненым воинам 
и предотвращении эпидемий в дей-
ствующей армии и тылу. Деятельность 
медицинских учреждений способство-
вала победе советского народа над 
фашизмом: более 72 % раненых и 90 % 
больных было возвращено в строй; 
впервые в истории войн удалось убе-

речь тыл и армию от эпидемий. Война 
причинила огромный ущерб совет-
скому здравоохранению, было унич-
тожено и разрушено 40 тыс. больниц, 
поликлиник и других медицинских 
учреждений. Но уже в 1950 по сравне-
нию с 1940 число врачей увеличилось 
на 71 %, средних медицинских работ-
ников на 52 %, больничных коек на 28 %. 
С 1940 по 1975 ассигнования на здраво-
охранение выросли более чем в 13 раз.

Видимо поэтому, конец ХХ века 
ознаменовался массовым возвратом 
ряда ведущих стран к государствен-
ному здравоохранению и частич-
ному или полному отказу от частной 
и страховой медицины по примеру 
системы здравоохранения в социа-
листическом лагере.

Испания, Англия, Италия, Шве-
ция, Канада и ряд других стран, 
почувствовав преимущество нашей 
системы, резко оторвались в рей-
тинге от таких стран, как Германия, 
Франция и США, где сохранилось 
медицинское страхование.

Этот факт неопровержимо сви-
детельствует, что решение властей 
РФ сделать шаг назад только с целью 
найти недостающее финансирование 
у предпринимателей, было политиче-
ски и экономически безграмотным.

При этом реформаторов не остано-
вило очевидное противоречие разра-
ботанной ими экономической модели 
здравоохранения с существовавшим 
на ту пору категорическим запретом 
передачи бюджетных средств част-
ным посредникам.

Стремительный рост технологий 
и цифровизации здравоохранения 
в ХХI веке создали невиданную базу 
для роста эффективности и повыше-

ния качества оказания медицинской 
помощи, чего так не хватало в совет-
ской медицине.

Вопреки этим закономерным 
ожиданиям мы видим, что резуль-
таты лечебной деятельности, а также 
показатели смертности населения 
не имеют положительной тенденции 
и даже, наоборот, показывают значи-
тельные ухудшения.

Так, на примере Санкт-Петербурга 
мы видим значительное сокращение 
коечного фонда.

Рис.  1  –  Динамика  абсолют-
ного  числа  коек  в  круглосуточных 
стационарах  Санкт-Петербурга 
в  2013–2022  гг.  (по  состоянию 
на конец соответствующего года)

Но может быть сокращение коеч-
ного фонда не привело к повышению 
смертности и ухудшению показателей 
здоровья населения?

Таблица 1 – Динамика показателя 
смертности населения Санкт-Петер-
бурга на 100 тыс. человек населения, 
по данным Росстата

Не лучше обстоит ситуация с пер-
вичной и общей заболеваемостью 
населения как наиболее характерным 
показателем популяционного здоро-
вья жителей мегаполиса

С 2013 года в Санкт-Петербурге 
первичная заболеваемость детей 
выросла на 12,2 %, подростков – 
выросла на 45,7 %, взрослых – 
выросла на 57,1 %. За этот период 
наблюдается увеличение общей забо-
леваемости населения Санкт-Петер-
бурга: у детей – на 15,7 %, у подрост-
ков – на 24,0 %, у взрослых – на 26,3 %.

В 2022 году показатели общей и пер-
вичной заболеваемости детей также 
выросли по сравнению с 2021 годом: 

ВРАЧ И СОЦИУМ В СССР И РФ

Принято считать, что деятельность 
врача начинается с клятвы Гиппо-
крата. Это не так. При социализме 
мы давали клятву врача Советского 
Союза. Сегодня в медицинских 
институтах звучит клятва врача Рос-
сийской Федерации

Рисунок 1. Динамика абсолютного числа коек в круглосуточных стационарах Санкт-Петербурга в 2013–2022 гг. 
(по состоянию на конец соответствующего года)

Таблица 1. Динамика показателя смертности населения Санкт-Петербурга  
на 100 тыс. человек населения, по данным Росстата

Д.м.н., депутат Муниципального 
Совета МО Коломяги  

Александр Алексеевич Редько
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на 8,6 % и на 8,3 % соответственно. При 
этом наибольшую долю составляют 
болезни органов дыхания в общей 
и первичной заболеваемости. У детей 
на этот класс приходится 61,5 % всех 
первичных случаев.

Рис.  2  –  Заболеваемость  дет-
ского населения Санкт-Петербурга 
в 2013–2022 гг. (на 1000 населения 
в возрасте 0–14 лет)

По итогам 2022 года, в сравнении 
с 2021 годом отмечается рост общей 
и первичной заболеваемости подрост-
кового населения Санкт-Петербурга 
на 11,0 % и 11,8 % соответственно. Рост 
первичной заболеваемости произо-
шел практически по всем классам.

Рис.  3  –  Заболеваемость  под-
росткового населения Санкт-Петер-
бурга в 2013–2022 гг. (на 1000 насе-
ления в возрасте 15–17 лет)

Общая заболеваемость по дан-
ным обращаемости населения (рас-
пространенность) в 2022 году соста-
вила 2 697 случаев на 1000 жителей, 
первичная заболеваемость (зареги-
стрировано пациентов с диагнозом, 
установленным впервые в жизни) – 
1 322 случая на 1000 жителей.

Оптимизация здравоохране-
ния в Москве привела к тому, что 
обеспеченность инфекционными 
койками для взрослых и детей 
была сокращена почти в два раза – 
с 4,7 тыс. до 2,5 тыс. Это сопро-
вождалось ростом смертности 
от инфекционных болезней на 11 % – 
с 12,5 до 13,9 на 100 тыс. населения.

Сокращение койко-мест во всех 
больницах столицы достигло 30 %, обе-
спеченность койками упала в 1,7 раза 
(с 7,7 на 1 тыс. населения до 4,5).

Наиболее показательным свиде-
тельством неблагополучия выбран-
ной системы организации здраво-
охранения в Российской Федерации 
являются результаты противоэпиде-
мических мероприятий 2020–2021 гг.

За период пандемии по состоя-
нию на 31 декабря 2022 года общее 
количество заболевших COVID-19 
составило 1 998 124 чел., в том числе 
за 2022 год – 945 861 чел.

Это означает, что вакцинация 
2021–2022 годов привела к… удвое-
нию количества заболевших.

В РФ по данным демографа 
Ракши А. И. 2021 год привел к избы-

точной смертности 1,1 млн. чел., что 
является рекордом с 1947 года.

2021 год отличается тем, что именно 
в этом году была проведена беспреце-
дентная иммунизация против невы-
явленного патогена непроверенным 
геномодифицированным препаратом 
60 % населения. По всей видимости 
эти безвозвратные потери в будущем 
будут отнесены на счет ятрогении.

Итак, главный принцип медицин-
ского сообщества, закрепленный 
во всех клятвах врача со времен Гиппо-
крата, «Не навреди» работает только при 
условии высокой нравственности и мак-
симальной самоотдачи врачующего.

Коммерциализация здравоохра-
нения принципиально изменила отно-
шение между больным и врачом, пре-
вратила бескорыстную медицинскую 
помощь в платную медицинскую услугу, 
ввела судебную медиацию между вра-
чом и пациентом и нанесла сокруши-
тельный удар по многовековому авто-
ритету отечественных эскулапов.

Снизившееся доверие к меди-
цинскому работнику автоматически 
перенеслось на властные структуры 
и отразилось в суммарном коэффици-
енте рождаемости, который при Ста-
лине был равен 2,8, при Брежневе – 
2,2–2,6, а сегодня – 1,28.

Рис.  4  –  Динамика  суммар-
ного  коэффициента  рождаемо-
сти в Санкт-Петербурге и в России 
в  2006–2022  гг.  по  данным  Петро-
стата и Росстата

Черная черта на этом графике под 
названием «Уровень простого воспро-
изводства» значительно ниже кото-
рого мы находимся в течение всего 
периода после распада Советского 
Союза, подводит итог дискуссии 
между сторонниками и противниками 
коммерциализации здравоохране-
ния и подписывает приговор больной 
экономической модели, пытающейся 
вместо вложений в здоровье и каче-
ство жизни населения получать при-
быль из всего, и даже из болезни.

Паразитирование коммерсантов 
БигФармы на страданиях человека 
является безусловным симптомом 
социопатологии, который привел 
к такому вопиющему безобразию, как 
сбор средств с населения на лечение 
тяжело больных детей.

В социалистическом Отечестве 
такое представить было невозможно. 
Но при капитализме это стало обы-
денностью.
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ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ 

НАШИХ МАЙСКИХ 
ЮБИЛЯРОВ!

Наш 95-летний юбиляр
ЛАЗАРЕВА Тамара Михайловна

Наш 90-летний юбиляр
АЛЕКСЕЕВА Галина Дмитриевна

НЕДБАЛЬСКАЯ Мария Николаевна
ПОГОРЕЛОВА Елена Степановна
ПОПОВА Валентина Федоровна

Наши 85-летние юбиляры
БОРЕР Светлана Григорьевна
ДАНИЛОВА Вера Григорьевна

ДОМАНОВА Валентина Андреевна
ЗАМЫШЛЯЕВА Наталья Николаевна

ПРЯХИНА Людмила Ивановна
СЕНИН Виктор Тихонович

СТАИНА Эрна Фридриховна
ТИМОФЕЕВА Елена Николаевна

ЧЕРНОГЛАЗОВА  
Альбина Александровна

Наши 80-летние юбиляры
ЕФИМЕНКОВА Наталья Васильевна

ЛЕОНОВА Мая Александровна

Наши 75-летние юбиляры
БЕЛЯКИНА Ольга Николаевна

ЗУБОВА Татьяна Петровна
КОРСУНЬ Евгений Викторович
МАРЧЕНКО Юрий Трофимович

ПЕТРЕНКО Валентина Сергеевна
ПУШКИНА Ирина Александровна

ШАМАНАЕВА Алла Ариевна

С 1 СЕНТЯБРЯ 2024 года 
В ПЕТЕРБУРГЕ ОТМЕНЯТ 
ПЛАТУ ЗА ПОСЕЩЕНИЕ 

ДЕТСКОГО САДА
Об этом сообщил губернатор Алек-
сандр Беглов, отвечая на вопросы 
депутатов Законодательного Собра-
ния Санкт Петербурга после высту-
пления в БКЗ «Октябрьский» с еже-
годным отчетом за 2023 год

«Предлагаю для всех петербург-
ских детей отменить плату за посе-
щение детского сада с 1 сентября 
2024 года. Этот вопрос будет рас-
смотрен на ближайшем заседании 
правительства Санкт Петербурга», – 
сказал глава города.

Губернатор также проинформи-
ровал, что правительство города 
уже прорабатывает вопрос рас-
ширения программы материнского 
капитала. Он будет начисляться при 
рождении четвертого, пятого и всех 
последующих детей.

«В Петербурге растет число мно-
годетных семей. Сейчас их более 
55 тысяч. В многодетной семье рас-
тет каждый пятый ребенок Петер-
бурга. В частности, этому способ-
ствовал региональный материнский 
капитал», – подчеркнул он.

По словам Александра Беглова, 
в ближайшее время в Законодательное 
Собрание также поступит законопроект 
об увеличении премии семьям, удосто-
енным звания «За заслуги в воспитании 
детей»: за третью степень – с 25 тысяч 
рублей до 100 тысяч, за вторую – 
с 50 тысяч до 300 тысяч, за первую – 
со 100 тысяч до 500 тысяч рублей.

«Мы одни из первых в стране при-
няли Социальный кодекс, где изло-
жены все меры поддержки семей 
с детьми. При рождении ребенка 
на специальную карту «Детская» 
поступает выплата для покупки дет-
ских вещей и питания. С 1 августа 
решили еще вручать подарочный 
набор предметов первой необхо-
димости. Отдельная выплата поло-
жена молодым мамам до 24 лет. 
С 2020 года введена новая услуга 
«социальная няня» для семей, 
где сразу родилось два и более 
малыша», – напомнил губернатор.

Рисунок 2. Заболеваемость детского населения Санкт-Петербурга  
в 2013–2022 гг. (на 1000 населения в возрасте 0–14 лет)

Рисунок 3. Заболеваемость подросткового населения Санкт-Петербурга 
в 2013–2022 гг. (на 1000 населения в возрасте 15–17 лет)

Рисунок 4. Динамика суммарного коэффициента рождаемости в Санкт-Петербурге и в России  
в 2006–2022 гг. по данным Петростата и Росстата
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Лонгйир – это самый север-
ный в мире город с населением 
свыше тысячи человек. Здесь также 
функционирует и самый северный 
аэропорт, обслуживающий регу-
лярные рейсы. Ежедневно сюда при-
летают от одного или двух самолетов 
из Тромсе или Осло, которые достав-
ляют туристов, желающих увидеть 
Арктику; рабочих в поселки Баренц-
бург и Пирамида; а также нас – уче-
ных, исследующих архипелаг и про-
водящих экологический мониторинг 
окружающей среды на нем.

Город расположен на острове 
Западный Шпицберген, на южном 
берегу Адвенфьорда и вытянут 
по обоим берегам пересыхающей 
зимой реки. Он был основан амери-
канским инженером и предприни-
мателем Джоном Манро Лонгйиром 
в 1906 году, заложившим в этих краях 
угольный рудник. На истории населен-
ного пункта отразились события Вто-
рой мировой войны – 08.09.1943 года 
обстрел с немецкого линкора Шарх-
норст и двух эсминцев привел к унич-
тожению населенного пункта и мно-
гих шахт, вокруг него. Но после войны 
город был достаточно быстро отстроен 
заново, а с середины 1970-х прави-
тельством Норвегии решено развивать 
социальную инфраструктуру.

В городе построена библиотека, 
художественная галерея, киноте-
атр, школа и детские сады, больница. 
На сегодняшний день городская 
электростанция, ради которой шла 
угледобыча, закрыта и поселок пере-
шел на дизельное топливо. Имеется 
крупный спортивный центр с бассей-
ном, два музея: истории Свальбарда 
и музей авиации Шпицбергена. Пер-
вый из двух музеев мне удалось посе-
тить в 2021 году. В нем представлена 
флора и фауна архипелага, а также 
отображены основные вехи в его 
истории. Расположен он в здании уни-
верситетского центра UNIS, который 
предоставляет курсы и занимается 
научно-исследовательской деятель-
ностью по четырем направлениям: 

биологии, геологии, геофизики и тех-
нологии. Для обучающихся в центре 
имеются современные общежития. 
Университетский центр имеет боль-
шую транспортную базу, что позво-
ляет обучающимся исследовать раз-
личные уголки архипелага.

В 2008 году в районе аэропорта 
было открыто Всемирное семено-
хранилище – или хранилище Судного 
дня. Его основная задача – это недо-
пущение уничтожения семян в резуль-
тате всевозможных глобальных ката-
строф, например таких как падение 
астероида, ядерная война или гло-
бальное потепление. Здесь на глу-
бине 120 метров на высоте 130 метров 
над уровнем моря хранятся семена 
со всего мира. Хранилище оборудо-
вано взрывобезопасными дверьми 
и шлюзовыми камерами. Сохранность 
материалов обеспечена холодиль-
ными установками и вечной мерзло-
той. Также основным фактором стро-
ительства банка-хранилища была 
небольшая тектоническая активность 
в районе Свальбарда.

Главой города, да и всего архипе-
лага в целом, является Губернатор, 
которого назначает норвежское пра-
вительство. Губернатор и его Кон-
тора выполняют на Свальбарде те же 
самые функции, что и на материке: 
руководство спасательно-координа-
ционным центром, полицией, охра-
ной окружающей среды, выдачу виз 
и лицензий на право ношения ору-
жия, транспорта, браков и разводов 
(рождаться и умирать на архипелаге 
запрещено – беременных отправ-
ляют на материк, туда же отправляют 
смертельно больных и умерших).

В Лонгйире имеется Кирха, откры-
тая круглосуточно. Она служит всем, 
кто пребывает на Свальбард вне зави-
симости от национальности и верои-
споведания. Прогуливаясь по городу 
можно увидеть несколько памятников, 
отражающих основную историческую 

профессию Лонгйира – шахтеров. Как 
и в другие населенные пункты, о кото-
рых я писал ранее (Баренцбург и Пира-
мида) сюда заглядывают северные 
олени (Шпицбергенский олень самый 
маленький среди северных оленей).

Для туристов, прилетающих 
на архипелаг, имеется несколько 
гостиниц различной ценовой катего-
рии. А для самых отчаянных рядом 
с аэропортом расположен полно-
функциональный кемпинг. В городе 
функционирует Svalbardbutikken – 
супермаркет и универмаг в одном 
флаконе. Также есть магазин алко-
гольной продукции, но для приоб-
ретения товаров в нем действуют 
квоты – можно сравнить с тем, как 
в годы СССР были талоны на покупку 
алкоголя. На архипелаге находится 
самая северная в мире пивоварня 
Svalbard Bryggeri, продающая пиво 
в материковую Норвегию и в другие 
страны. Туристы в городе могут посе-
тить несколько баров и заведений 
общепита. Также для гостей архи-
пелага в городе работает несколько 
сувенирных магазинов. В Лонгйире 
находится несколько туристиче-
ских организаций, которые пред-
лагают своим клиентам различные 
туры: зимой поездки на снегохо-
дах в Баренцбург, Пирамиду и их 
окрестности; а летом в эти же насе-
ленные пункты можно добраться 
по морю и уже пешком исследовать 
эти поселки. Во всех таких поездках 
группы туристов сопровождаются 
опытными гидами, которые хорошо 
знают Свальбард и его законы, 
а также имеют вооружение на случай 
встречи с белым медведем.

Голяков Алексей Михайлович, 
выпускник 2003 года школы 617, 

к. х.н., ведущий инженер 
СЗФ ФГБУ «НПО «Тайфун»

В период с 15.04.24 г. по 13.05.24 г. сотрудниками 
МКУ Коломяги были выполнены следующие работы:

Удаление граффити на детских 
и спортивных площадках по адресам:

ул. 3-я линия 1-й половины, д. 53,
ул. Вербная, д. 18, к.1,
ул. Щербакова, д. 6,
ул. Афонская, д.16,
Земский пер., д. 8, корп. 2,
Новоколомяжский пр., д. 12, корп. 2.

Ремонт оборудования на детских 
и спортивных площадках по адресам:

ул. Афонская, д.16,
ул. Земский пер., д. 8, корп. 2,
ул. Вербная, д.18, к.1,
ул. Вербная, д.17, к.1,
ул. Вербная, д.10–12,
Новоколомяжский пр., д.13,

Новоколомяжский пр., д. 4, к.1,
ул. Щербакова, д. 6,
ул. 3-я линия 1-й половины, д. 53,
ул. Главная, д. 31,
ул. Афонская, д. 24, корп. 1, корп. 2,
ул. Репищева, д.19.

Ограничение доступа 
к детскому игровому комплексу по адресу:

ул. Вербная, д.17.

Благоустройство территорий по адресу:
ул. Репищева, д.19.

Уборка территорий 
ЗНОП по адресам:

ул. Вербная, д.13–17,
ул. Вербная, д.10–12,
ул. 3-я линия 1-й половины, д. 53,
Земский пер., д 8, корп. 2.

Административный центр норвежской провинции Свальбард –  
Лонгйир (Лонгьир, Лонгйирбэн)

ГАЗЕТА ПУТЕШЕСТВУЕТ

На март 2024 года пришлась моя очередная, уже шестая по счету, экспеди-
ция на архипелаг Шпицберген. А значит настала очередь рассказать про его 
«столицу» – город Лонгйир. Он имеет несколько различных транскрипций для 
произношения, но мы (кто приезжает сюда по работе) чаще всего его назы-
ваем коротко – Лонг. Мое первое знакомство произошло с ним в 2021 годом, 
когда я первый раз приехал на архипелаг и в конце экспедиции прожил почти 
неделю в нем. Чаще всего нас сразу встречают в аэропорту и на вертолете 
доставляют пункт постоянной дислокации – поселок Баренцбург (кратко 
о нем написано в выпуске «Коломяжских вестей» за июнь 2021 года)

БЛАГОУСТРОЙСТВО КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
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Увеличен лимит бесплатных 
переводов граждан самим себе

(Федеральный закон от 04.08.2023 N 482‑ФЗ, Письмо 
Банка России от 12.10.2023 N 03–23–1/9667, Решение 

Совета директоров Банка России от 22.12.2023)
С 1 мая 2024 года физические лица 

без комиссии могут переводить сред-
ства в рублях между своими счетами 
в разных банках, а также с банковского 
счета на спецсчет оператора финан-
совой платформы. Общая сумма бес-
платных переводов в месяц может 
составлять не более 30 млн. руб.

Новый закон не распространяется:
– на переводы с помощью пла-

тежных карт по правилам выпустив-
ших их платежных систем (переводы 
по номеру карты – отметил ЦБ РФ 
в пресс-релизе);

– на переводы, которые клиент 
совершает в отделении банка.

О новшестве банки обязаны про-
информировать на своем сайте, 
в мобильном приложении, в местах 
оказания услуг. Кроме того, банк дол-
жен предупредить клиентов, решив-
ших сделать перевод в отделении 
банка, о возможности бесплатно 
перевести средства онлайн.

ЦБ РФ разъяснил:
– лимит переводов распространя-

ется на все счета физлица в совокупно-
сти, а не на каждый счет в отдельности;

– банк вправе установить допол-
нительные требования к реквизитам 
перевода;

– сотрудник банка, к которому кли-
ент обратился для совершения пере-
вода самому себе, должен убедиться, 
что тот знает о бесплатных онлайн-
переводах.

ЦБ РФ отразил новый лимит 
в решении о комиссиях за переводы 
через СБП. При этом общий раз-
мер бесплатных переводов между 
разными физлицами прежний – 
100 000 руб. в месяц.

Минтруд разъяснил, на какие 
категории многодетных семей 
распространяются новые меры 

соцподдержки
(Приказ Минтруда России от 02.04.2024 N 164 н 
«Об утверждении официальных разъяснений 
по вопросам применения Указа Президента 

Российской Федерации от 23 января 2024 г. N 63 
«О мерах социальной поддержки многодетных 

семей», <Письмо> Минтруда России от 11.04.2024 N 
27–1/10/В‑5961 <О дополнении к Приказу Минтруда 

России от 02.04.2024 N 164 н>)
Минтруд издал разъяснения 

по вопросам применения Указа Пре-
зидента Российской Федерации 
от 23 января 2024 г. N 63 (далее – Указ), 
которым предусмотрен бессрочный 
статус многодетной семьи. Согласно 
разъяснениям Минтруда, данный ста-
тус распространяется на:

– семьи, ранее признанные много-
детными и не утратившие данный статус;

– семьи, признанные многодет-
ными со дня вступления в силу Указа;

– семьи, утратившие данный ста-

тус на основании актов субъектов РФ, 
но соответствующие критериям Указа.

Указом предусмотрено право 
субъектов РФ расширять категорию 
многодетной семьи с учетом нацио-
нальных, культурных и демографиче-
ских особенностей.

Минтруд определил перечень 
мер поддержки многодетных семей 
в соответствии с Указом, а также усло-
вия их предоставления.

Минтрудом рекомендованы под-
ходы к разработке нормативного пра-
вового акта субъекта РФ, определяю-
щего категорию многодетной семьи, 
в целях предоставления мер социаль-
ной поддержки.

При разработке соответствующих 
НПА субъектами РФ рекомендовано 
учитывать, в частности, что: все члены 
многодетной семьи должны быть граж-
данами РФ; в случае, если супруги 
разведены, то при присвоении ста-
туса многодетной семьи необходимо 
опираться на решение суда об опре-
делении места жительства детей; при 
подготовке региональных НПА следует 
предусматривать подробное описание 
условий и порядка предоставления 
мер социальной поддержки.

В законодательстве о молодежной 
политике уточнено понятие «молодой 

специалист»
(Федеральный закон от 22 апреля 2024 г. № 95‑ФЗ)

Внесенными изменениями в Закон 
о молодежной политике уточнено, что 
наличие стажа работы в период обу-
чения в колледже или вузе не препят-
ствует получению статуса «молодой 
специалист».

Также введен термин «молодой 
работник». По общему правилу, к ним 
будут относить сотрудников в воз-
расте до 35 лет включительно, которые 
имеют стаж не более 3 лет и не отно-
сятся к молодым специалистам.

Внесенные поправки расширят воз-
можности для предоставления льгот 
и иных мер поддержки лицам, отнесен-
ным к категориям молодых специали-
стов или молодых работников.

Также законом закреплена возмож-
ность участия молодежи в реализации 
молодежной политики посредством 
проектов, связанных с вовлечением 
молодежи в трудовую деятельность.

Федеральный закон вступил в силу 
со дня его официального опубликова-
ния – с 22 апреля 2024 года. Если у лиц, 
отнесенных к категориям «молодой спе-
циалист» и «молодой работник» на осно-
вании регионального законодательства, 
муниципальных правовых актов, а также 
отраслевых и региональных (террито-
риальных) соглашений и коллективных 
договоров, право на гарантии, льготы, 
компенсации либо иные выплаты воз-
никло до дня вступления в силу насто-
ящего федерального закона, то такие 
лица могут его реализовать в порядке, 
действовавшем до дня вступления 
настоящего документа в силу.

Обновлены правила целевого 
обучения в вузах и техникумах

(Федеральный закон от 14.04.2023 N 124‑ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Федерации», 
Постановление Правительства Российской 

Федерации от 27 апреля 2024 г. N 555 “О целевом 
обучении по образовательным программам среднего 

профессионального и высшего образования”)
С 1 мая 2024 года вступил в силу 

закон, направленный на совершенство-
вание законодательства о целевом обу-
чении. Федеральный закон «Об обра-
зовании в Российской Федерации» 
дополнен определением, что следует 
понимать под целевым обучением.

В целях формирования системы 
открытого конкурса предложения 
о заключении договоров о целевом 
обучении должны будут размещаться 
заказчиками на портале «Работа в Рос-
сии». Гражданин, желающий заключить 
договор, сможет подать заявку как при 
приеме на обучение, так и непосред-
ственно во время обучения.

Заказчиками целевого обучения 
не могут быть лица, признанные ино-
странными агентами, и лица, указанные 
в Федеральном законе «О мерах воздей-
ствия (противодействия) на недруже-
ственные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств».

Договором о целевом обучении 
могут предусматриваться, в том числе, 
требования заказчика к успеваемости 
и условие о возможности сокращения 
мер поддержки студента при невыпол-
нении им этих требований.

Новые требования к договорам 
о целевом обучении будут приме-
няться, начиная с приема на обучение 
на 2024/25 учебный год.

Таким образом, с 1 мая 2024 г. 
до 1 мая 2030 г. действует новый поря-
док поступления на целевое обучение 
по программам среднего профессио-
нального и высшего образования, уста-
новления квоты приема. Обновлена 
форма договора о целевом обучении. 
Также утверждены формы предложе-
ний и заявки о заключении договоров.

Отработать после обучения нужно 
будет минимум 3 года, но не более 
5 лет. Договором могут предусма-
триваться условия о прохождении 
гражданином практики у заказчика 
или у работодателя и индивидуаль-
ном сопровождении представителем 
заказчика или работодателя (настав-
ником); о требованиях заказчика 
к успеваемости гражданина и возмож-
ности сокращения заказчиком мер 
поддержки при невыполнении граж-
данином этих требований. Договор 
можно заключать в электронном или 
бумажном виде, но в 2024/25 учебном 
году – только в бумажном.

Заказчик размещает предложе-
ние о заключении договоров на плат-
форме «Работа в России». Оно явля-

ется общедоступным. Абитуриент 
может самостоятельно ознакомиться 
с предложениями и подать заявку 
в бумажном виде или через Госуслуги.

Прежний порядок утратил силу.

Школьникам разрешили пересдать 
ЕГЭ по одному из учебных предметов, 

сданных в текущем году
(Приказ Минпросвещения России N 243, 

Рособрнадзора N 802 от 12.04.2024)
Начиная с 2024 года, участники 

выпускных школьных экзаменов вправе 
в дополнительные дни по своему жела-
нию один раз пересдать ЕГЭ по одному 
учебному предмету по своему выбору 
из числа предметов, сданных в текущем 
году (году сдачи экзамена). Для этого 
необходимо подать в государственную 
экзаменационную комиссию (далее – 
ГЭК) заявление с указанием пересдава-
емого учебного предмета.

В указанном случае предыдущий 
результат ЕГЭ по пересдаваемому учеб-
ному предмету будет аннулирован.

Настоящий приказ действует 
до 1 сентября 2029 года.

Установлен статус ленты 
Ленинградской Победы

(Закон Санкт‑Петербурга от 25.04.2024 N 270–62)
В целях увековечения народного 

подвига в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов и сохранения памяти 
о подвиге города-героя Ленинграда, 
в ознаменование героизма, мужества 
и стойкости жителей и защитников бло-
кадного Ленинграда и исходя из пре-
емственности исторических традиций 
Санкт-Петербурга, установлен статус 
ленты Ленинградской Победы. Дано 
описание внешнего вида ленты.

Определены, в частности, виды меро-
приятий, проводимых органами государ-
ственной власти и органами местного 
самоуправления в Санкт-Петербурге, 
в которых используется лента Ленин-
градской Победы, и ее изображение.

Мария Владимировна Рощина, 
старший юрисконсульт аппарата 

Муниципального Совета  
МО Коломяги

Тамара Фёдоровна – родилась в Ленинграде, труженик тыла, во время 
Великой Отечественной войны была эвакуирована, работала в воинской части 
счетоводом. Проживает в учреждении с марта месяца 2007 года. Не прини-
мает никаких лекарств, ведёт спокойную жизнь, себя обслуживает. Пожелаем 
Тамаре Фёдоровне здоровья и встретить 102-ю годовщину!

Елена Казакова, библиотекарь СПб ГБСУСО «ДИПИ № 1»

ПРОЖИТЬ 101 ГОД – НЕ ВСЕМ ДАНО!

ЮРИДИЧЕСКИЕ НОВОСТИ

25 апреля 2024 года 
жительнице «Дома-интерната 
для престарелых и инвалидов 
№ 1», что находится на улице 
Поклонногорской, Тамаре 
Фёдоровне Александровой 
исполнилось 101 год
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***
К сожалению, ответ на этот 

вопрос отрицательный. Еще совсем 
недавно считалось, что усадебный 
дом в Коломягах был построен для 
генерала А. П. Никитина по проекту 
архитектора А. И. Мельникова в конце 
1820-х гг. Однако последние иссле-
дования свидетельствуют о том, что 
существующий особняк на Главной 
улице построен значительно позже. 
Генерал Никитин с 1839 по 1856 гг. 
исполнял обязанности начальника 
Украинского военного поселения 
и постоянно пребывал по месту 
службы – в г. Кременчуге. Дочь гене-
рала, Елизавета Алексеевна, в 1836 г. 
вышла замуж за графа Ф. В. Орлова-
Денисова; именно она начала после 
свадьбы строительство дачного 
дома в Коломягах (основное место-
жительство супругов – собственный 
дом на Литейном проспекте). Уста-
новлено, что к 1840 г. главное здание 
загородной усадьбы графов Орло-
вых-Денисовых уже было построено, 
но оставалось без отделки. Так что 
бывать в коломяжской усадьбе Пуш-
кин никак не мог.

Известный пушкинист Л. А. Черей-
ский в своем фундаментальном труде 
«Пушкин и его окружение» признает 
знакомство поэта и Е. А. Орловой-
Денисовой гипотетичным. Един-
ственное доказательство их знаком-
ства – визитная карточка Елизаветы 
Алексеевны, вложенная Пушкиным 
в качестве закладки в одну из книг. 
Но поэт был знаком с отцом мужа 
Е. А. Орловой-Денисовой, генералом 
от кавалерии Василием Васильеви-
чем Орловым-Денисовым, он оста-
навливался у него в гостях на Дону, 
когда в 1820 г. вместе с семьей 
генерала Н. Н. Раевского направ-
лялся в Гурзуф. Позже, А. С. Пушкин 
и граф В. В. Орлов-Денисов встрети-
лись на обеде, устроенном в Москве 
С. И. Пашковым 31 августа 1830 г.

В утешение скажем, что в Коло-
мягах (точнее в Мартыновке) суще-
ствует Пушкинский домик. Он 
находится на Рябиновой улице, его 
нынешняя гостеприимная хозяйка, 
художница Татьяна Петровна Нико-
лаенко, придумала целую легенду: 
«Люди приехали, живут в новых рай-
онах, и им не хватает сказок. Мы 
придумали легенду об этом доме, 
что здесь мог бывать Пушкин, ведь 
здесь были дачи, куда выезжало 
полгорода, кто его знает, может, он 
здесь и ходил». Над входной дверью 
повесили гипсовую маску поэта, 
в темном коридоре пылился пуш-
кинский бюст, над камином висело 
деревянное резное перо, а на стене 
одной из комнат в рамочке под сте-
клом красовался след «руки Пуш-
кина». На крыше вертелся, показы-
вая направление ветра, смешной 
флюгер в виде головы Пушкина 
с длинным носом. В этом доме 
4 июня 1999 г. состоялось неофи-
циальное празднование 200-летия 
со дня рождения поэта.

***
Но на территории нынешнего 

Приморского района есть места, 
где А. С. Пушкин бывал и жил. Летом 
1833 г. семья Александра Сергее-
вича снимала дачу на Черной речке. 
Мать поэта, Н. О. Пушкина писала 
своей дочери Ольге 24 июня: «Алек-
сандр и Наташа на Черной речке, 
они наняли дачу Миллера, в которой 
в прошлом году жили Маркеловы. Она 
очень красивая, при ней большой сад 
и дом очень большой: в нем 15 комнат 
вместе с верхом». Здесь 6 июля у Пуш-
киных родился сын Александр.

Живя на даче, Пушкин с женой 
навещали своих знакомых. Мать 
поэта, Надежда Осиповна, в том же 
письме пишет: «Вчера был день рож-
дения Агриппины Мансуровой. Я обе-
дала у Софи Всеволожской. Один 
только сад разделяет их с нашими, 
так это близко. Они собираются жить 
по-соседски, и Софи была вчера 
со мною у них».

Днем ранее, 23 июня, Пушкин был 
вечером у Фикельмонов, дача кото-
рых располагалась также вблизи. 
П. А. Вяземский рассказывал, что 
на вечере «у австрийской красавицы» 
застал Пушкина в мужском кружке, 
беседующим с графом П. И. Кутайсо-
вым и бароном А. К. Мейендорфом.

Чуть дальше, на берегу Большой 
Невки, располагалась головинская 
дача, именуемая «фермой», потому 
что в начале XIX века она входила 
в состав английской фермы Давид-
сона. Дача Головина служила резиден-
цией членов царской семьи и их высо-
копоставленных гостей. Летом 1833 г. 
на головинской даче жили канцлер 
В. П. Кочубей, графиня Н. К. и тетка 
Натальи Николаевны Е. И. Загряж-
ская,. А. С. Пушкин навещал на ферме 

родственниц жены, слушал их рас-
сказы о прошлом.

В свою очередь, Е. И. Загряж-
ская постоянно бывала у Пушкиных 
и являлась крестной матерью всех 
детей поэта. Здание головинской дачи 
с многочисленными перестройками 
дожило до наших дней, это единствен-
ное сохранившееся до наших дней 
здание на территории Приморского 
района, в котором бывал великий поэт.

Навещал Пушкин и территорию 
строгановской дачи, которая нахо-
дилась на правом берегу Черной 
речки. Наталья Николаевна состояла 
в родстве с семейством Строгано-
вых по материнской линии, да и Алек-
сандр Сергеевич был дружен с отцом 
тогдашнего владельца Строганов-
ской дачи – Григорием Александро-
вичем. Современники вспоминают, 
что поэта часто видели на балконе 
дачи, где он увлеченно беседовал 
с седовласым графом.

Летом 1835 г. семья Пушкиных, 
теперь уже вместе с сестрами Ната-
льи Николаевны, снова перебралась 
на Черную речку. На одной из руко-
писей Пушкина сохранилась помета: 
«1835 г., Черная речка, за Мил…, 
25 июня». По-видимому, в этот год Пуш-
кины снимали не ту дачу, которую зани-
мали в 1833 г., а где-то рядом, за дачей 
самого Миллера. Семья вместе со сво-
ячницами переехала сюда в июне.

Где же были дачи, на которых семья 
Пушкина жила в 1833 и 1835 гг.? Счи-
тается, что дача, которую снимали 
Пушкины в 1833 г., находилась там, 
где в начале XX века были постро-
ены доходные дома (современный 
адрес: набережная Черной речки, 
49, 51). А дача, снятая в 1835 г., чуть 
дальше, примерно там, где сейчас 
расположено здание гостиницы 
«Выборгская» (современный адрес: 
улица Торжковская, 3).

***
В 1834 г. на берегу Большой Невки 

построили Заведение искусственных 
минеральных вод, на землях, арен-
дованных у Строгановых. Главной 
постройкой являлся Дом для лечения, 
примерно в 100 метрах от берего-
вой дороги. По бокам его располага-
лись угловые павильоны, украшенные 
колоннами. Правый (восточный) пави-
льон предназначался для Импера-
торской фамилии, а левый – служил 
главным подъездом для обычных 
посетителей, приезжающие в эки-
пажах. (Дом для лечения находился 
чуть южнее современного дома 
№ 18 по улице Савушкина).

Для привлечения посетителей 
дирекция заведения решила устра-
ивать в большой галерее подписные 
балы. Они начинались в семь часов 
вечера один раз в неделю. Александр 
Сергеевич, к тому времени уже охла-
девший к светской жизни, был вынуж-
ден сопровождать жену и своячениц, 
сестер Натальи Николаевны – Екате-
рину и Александру.

В 1836 г. решили начинать балы 
в августе, когда по окончанию лагер-
ных сборов (маневров) кавалергард-
ский полк переводился на отдых 
в Новую Деревню. Офицеры селились 

в домах местных жителей, рядовые – 
в палатках. 1 августа Екатерина Гонча-
рова в радостном возбуждении сооб-
щала: «Завтра все полки вернутся 
в город, поэтому скоро начнутся наши 
балы. В четверг [6 августа] мы едем 
танцевать на Воды».

На первом балу 6 августа снова 
после перерыва в поле зрения Пуш-
киных появился Дантес. Три года 
назад он прибыл в Россию, надеясь 
сделать карьеру. Красивый, высокий, 
стройный, белокурый, остроумный 
и веселый француз нравился женщи-
нам. Нетрудно предположить, какое 
впечатление он произвел на Ната-
лью Николаевну. Как отмечает гра-
финя Фикельмон в своем дневнике, 
Дантес «вопреки всем светским 
приличиям, обнаруживал на глазах 
всего общества проявления восхи-
щения, совершенно недопустимые 
по отношению к замужней женщине». 
А Наталья Николаевна снова и снова 
принимала приглашения молодого 
француза на долгие танцы.

Меньше чем через полгода, 
27 января 1837 г., Пушкин снова при-
едет на Черную ручку на свою роковую 
дуэль. Для поединка выбрали глухой 
безлюдный уголок на берегу Черной 
речки, во владениях Ланских, справа 
от дороги, ведущей в Коломяги. Непо-
далеку находилась небольшая одно-
этажная дача, еще с петровских вре-

мен принадлежавшая комендантам 
Петропавловской крепости. В зимнее 
время она пустовала.

В 1890-х гг. скаковое общество, 
которому принадлежал ипподром 
на Коломяжской дороге, поставило 
на месте дуэли четырехгранный 
столбик с бюстом поэта. В начале 
1930-х гг. в этих местах началось 
строительство хранилища для ово-
щей. Чтобы памятное место совсем 
не исчезло, по инициативе Пушкин-
ского общества в 1935 г. по проекту 
Е. П. Катонина поставили памятник – 
надломленная колонна из гранита 
и мрамора. Нынешний монумент, 
созданный по проекту архитек-
тора А. И. Лапирова и скульптора 
М. Г. Манизера, появился к столетию 
со дня смерти Пушкина в 1937 г. Впо-
следствии здесь установили еще две 
гранитные стелы.

***
Сегодня от построек Заведе-

ния искусственных минеральных 
вод не осталось и следа. Непода-
леку в 1982 г. возведен наземный 
остекленный павильон станции 
метро «Черная речка». Он располо-
жен на возвышении, чтобы предот-
вратить возможное затопление при 
сильном наводнении. Создатели 
станции решили связать оформле-
ние перронного зала с протекающей 
неподалеку Черной речкой, на кото-
рой произошла дуэль А. С. Пушкина. 
Путевые стены облицевали темным 
ропручейским габбро-диабазом, над 
которым тянется золоченый метал-
лический карниз и полоса светлого 
мрамора. Такая отделка путевых стен 
не только гармонирует с названием 
станции, но и создает определенную 
атмосферу скорби по великому поэту. 
В торце подземного зала к 145-летию 
со дня гибели поэта установлена 
бронзовая скульптура А. С. Пуш-
кина работы народного художника 
СССР М. К. Аникушина.

А напротив станции метро, в июне 
2016 г., на улице Савушкина, между 
домами 1 и 3 появился еще один 
памятник, посвященный великому 
поэту. Артобъект «Пушкин ушел» 
представляет собой беседку в виде 
портика со скамейками; в центре 
архитектурной композиции – ска-
мья, на которой висит плащ Пушкина, 
лежит его цилиндр, открытая книга 
и перо. Автор проекта – архитектор 
В. Г. Федоренко.

В 1955 г. на стене здания желез-
нодорожной станции Новая Деревня 
была установлена бронзовая доска 
в виде полуразвернутого свитка, 
украшенного оливковой ветвью. 
Надпись гласила: «На Черной речке 
недалеко отсюда 27 января 1837 г. 
на дуэли был смертельно ранен вели-
кий русский поэт А. С. Пушкин».В 
1990-е гг. доска исчезла, вероятно, 
на нее позарились похитители цвет-
ных металлов. Позже доска, с кото-
рой пропали варварски отломанные 
декоративные детали, была обнару-
жена среди хлама в одном из город-
ских подвалов и передана в музей 
городской скульптуры. Деревян-
ное строение с залом ожидания 
и билетными кассами станции Новая 
Деревня было частично уничтожено 
пожаром в ночь на 17 ноября 2011 г. 
и позже разобрано.

Интересно, что на Черной речке, 
жили потомки поэта. Как выяснил 
краевед В. Федоров, в конце 1940-х гг. 
в одном из новых домов на Дибу-
новской улице получили отдельную 
квартиру потомки Пушкина по линии 
его старшего сына: известный уче-
ный, биолог- почвовед А. С. Данилев-
ский с семьей. Также на Черной речке 
жили потомки Ганнибалов: Т. В. Игна-
тьева – потомок по линии среднего 
сына Абрама Ганнибала Исаака, 
и М. Е. Харитонова (в девичестве 
Баннер-Фогт), которая продолжает 
линию Софьи Федоровны Ганнибал.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В канун 225-летия Александра Сергеевича
Пушкина особое внимание приковано 
к местам, связанным с жизнью и деятель-
ностью великого поэта. Но а нас интересует 
вопрос, бывал ли Пушкин в Коломягах?

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

ПРОГУЛКИ  
ПО ПУШКИНСКИМ 

МЕСТАМ

А. С. Пушкин. 
Портрет работы Тропинина


